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本报记者 张博

伊利蒙牛杀入新西兰

恒天然无奈遭合围

11 月下旬，中国两大乳业巨头伊

利、蒙牛在新西兰大动作频频，引发

业内外关注。 业内人士对此表示，随

着中外原奶生产成本差距的拉大，中

国乳企出海意愿加强，未来随着乳业

巨头在海外投资产能的释放，将对中

国乳制品行业产生更深层次的影响。

中国乳企

杀入恒天然大本营

记者注意到，与此前中国乳企在

海外建厂不同，伊利和蒙牛这一次在

新西兰的项目，都将更多的精力放在

液态奶生产上。

记者从伊利方面了解到，公司用

于新西兰南岛怀马特市生产基地 2

期扩建的 20 亿元投资中， 有很大比

例用于 UHT（超高温瞬时灭菌）液态

奶及生牛乳深加工项目。 无独有偶，

在伊利发布公告的第二天，蒙牛乳业

也宣布，将与新西兰合作伙伴鹏欣和

美卡（Miraka），就以中国作为目标市

场， 增加新西兰 UHT 产品产量和品

种，并加强在新西兰乳制品产业的资

本投入展开合作。

同时，蒙牛旗下雅士利位于新西

兰北岛怀卡托的海外生产基地，将于

2015 年初全面量产，预计年产婴幼儿

奶粉 5 万吨。

对此，业内人士表示，目前中国

高端 UHT 市场规模约为 150 亿元，

除了伊利金典和蒙牛的特仑苏，进口

产品所占的市场份额约为 60 亿元，

且规模不断扩大。 数据显示，2014 年

1 至 8 月，中国进口液态奶达 20.3 万

吨，同比增长 64.6%。 伊利、蒙牛在海

外构建奶源， 生产自己的高端 UHT

奶进入中国市场，将有效地同国外厂

商竞争高端 UHT 奶的市场份额。

值得注意的是，伊利和蒙牛分别

扎根于新西兰南、北两岛，尤其是蒙

牛所处的北岛， 原本就是恒天然的

“大本营”，未来中国乳企将同过去的

供应商从奶源到市场展开直接竞争。

海关数据显示，2013 年， 我国从

新西兰进口奶粉 68.7 万吨，基本都由

恒天然提供， 按照伊利、 蒙牛以及

2010 年收购新西兰新莱特的光明乳

业三家目前的产能布局，恒天然近三

成的市场份额将被中国企业取代。

国内奶源饱和

乳企被迫出海

对此，业内人士指出，2013 年的

恒天然“乌龙奶粉”事件，所导致的

奶粉禁运和中国市场“奶荒”，是中

国乳企加速出海的直接原因。“我们

加快海外牧场的布局， 不仅仅是为

了奶粉， 而是一个低成本的资源保

障，这是未来市场竞争的基础。 ”资

深乳业分析师宋亮表示，“现在不

做， 将来在奶源等方面都将受制于

人，谁都不可能长期与缺奶、高成本

相抗衡。 ”

同时，国内奶源趋于饱

和，乳企也不得不将争夺优

质奶源的军备竞赛向国外

延伸。 业内人士指出，中国

奶源能发展的增量已经所

剩无几，“全部霸占不可能，

但所谓的三个黄金奶源带

已经被各大企业分得差不

多了。 ”呼和浩特奶业协会

一位人士分析，如果在奶源

布局没有发生变化的情况下，中国乳

业的竞争格局仍难发生根本性的改

变。

值得注意的是，虽然“万头牧场”

的口号已经喊了很多年，但中国存栏

100 头以上的奶牛场和养殖小区的比

例上升的速度却非常有限，截至 2013

年末仅为 40%左右， 年增长率不到

3%。 投资成本高、回报周期长，企业自

建奶源基地积极性并不高。 宋亮告诉

记者，中国目前在建的奶源地的确不

少，但是真正投产的却不多。

北京一家大型牧场的负责人苏

先生表示，“国内牧场建设的‘标配’

是每头牛 1.5—2.5万元， 以前建一个

千头规模的牧场只需 1000万元，现在

动辄要上亿元。 特别是近年来国内饲

料价格和劳动力成本不断上升，投资

回报期也越来越长， 风险也随之升

高。 ”

乳企出海

养殖业恐受波及

记者从伊利方面了解到，

公司已与当地 47 家奶农签订

了长期购销协议，基本能够满

足生产所需。据

介绍 ， 在新西

兰，乳企可以通

过各种指标检

测对每天收购

的原料奶进行定价，按月、季等时间

段进行结款，这样可以有效避免价格

大幅度波动，有利于企业掌控成本。

然而， 对此业内也有反对的声

音。 中投顾问产业与政策研究中心主

任扈志亮指出，国内乳制品企业海外

投资与国内投资有一定冲突性，因为

海外投资更具有经济性的话企业或

会降低对国内投资的兴趣。

“像伊利、 蒙牛这类作为中国乳

企中的佼佼者都跑到国外去开发奶

源，会对国内的奶源市场造成不小的

冲击，不仅对国内中小企业的影响非

常大，还会对国内养殖人员养殖热情

造成严重打击。 ”业内专家王丁棉向

记者表达了自己的担忧。

“企业都是以盈利为目的的，进

口奶源在品质和价格上都占据优势，

是企业首选， 而且为了减少成本，企

业可能会越来越多的使用进口奶源，

所以，未来国内对生鲜乳的需求量可

能会出现下滑。 ”国内的一家乳企负

责人向记者表示。

“今年乳企收奶明显减少，原奶的

价格一路下滑， 可我们的成本不断增

加，现在每产 1吨奶要赔七八百元。”山

东省一家养殖场的负责人说，“很多养

殖场和养殖户都在卖牛， 过去 1000多

头牛，现在只有 100多头了。 ”

11 月 27 日， 奇瑞品牌艾瑞泽系列第二款产品———艾瑞

泽 3，在杭州正式上市。 艾瑞泽 3 是奇瑞汽车针对“泛 90 后”

互联网一代年轻消费者，推出的以“年轻”为主打元素的 A0

级车型，是一款为年轻人打造的高性能、互联生活座驾。

艾瑞泽 3 充分体现着 Social（社交）、Style（风格）、Safety

（安全）三大产品特征，满足了当前年轻消费者对于互联网社

交的认同感、对于自我风格和生活方式的彰显，以及在消费观

中对于品质不妥协的追求，同时也传递着奇瑞品牌向年轻化、

互联网化方向发展的新动向。

如今的年轻人已将“社交”视为重要生活内容之一，艾瑞

泽 3同样将基于“移动互联”的社交功能作为高识别度的产品

特征之一， 并借此成为同级别车型中首个具备车载互联功能

的车型。

艾瑞泽 3 搭载了 Cloudrive�V1.0�Lite 版智云娱乐行车系

统，让汽车与互联网，以及与更前瞻的云端技术紧密结合，通

过云端管家服务，只需通过操作简单的手机 APP，即可随时远

程诊断爱车信息和了解爱车状况， 在故障出现之前进行及时

预警。更具新意的是，通过 Cloudrive�V1.0�Lite搜索附近车友、

加手机号后能够组成艾瑞泽 3车主的车友圈。 即使是在行车

出游途中， 用户也可在每一个地方拍照、 标记并进行分享。

Cloudrive�V1.0�Lite 能将多个标记串联起来生成车主的独有

路书，通过车友圈与好友共同分享行车乐趣，让“真朋友”点赞

停不下来。此外，车主还可以统计油耗、里程、安全行车记录等

数据，与好友进行在线 PK，实现“移动互联”时代的炫酷社交。

艾瑞泽 3的推出，进一步丰富了奇瑞汽车的轿车产品线，

让艾瑞泽品牌系列能够将产品延伸至 A0 级市场。 发布会现

场，奇瑞汽车股份有限公司董事长、总经理尹同跃表示：“奇瑞

在进一步完善产品布局，将通过更加年轻化的产品、更加贴近

年轻消费者需求的产品， 来吸引年轻消费者关注和喜欢奇瑞

品牌。 ”同时，尹同跃还强调，如今，奇瑞不仅具备洞悉不断变

化的汽车消费潮流趋势的前瞻眼光，随着“V 字型”正向开发

体系应用的逐步深化， 奇瑞也有能力打造出满足不同消费者

用车需求的产品，艾瑞泽 3 就是奇瑞为当今泛 85—90 后打造

的一款精品车型。

奇瑞艾瑞泽 3

紧盯互联网年轻消费群

本报记者 张晓梅 张骅

本报记者 郭奎涛

乐视复牌，曲线扩充内容输出渠道

12 月 5 日晚间， 停牌逾一个月、

整整 30个交易日的乐视网公告称，因

未能与交易对方就估值方面达成一

致， 公司决定终止筹划重大资产收购

事项。同时公司控股股东承诺，拟在未

来一年内向上市公司注入乐视影业资

产。 公司股票于 12月 8日复牌。

乐视网自 10月 27日起停牌。 公

司称，此次拟筹划的重大事项为：通过

收购资产吸收有一定盈利能力的优质

标的，通过有效的外延式扩张，完善公

司的“乐视生态”体系，增强与现有主

营业务的协同效应。

乐小宝试水细分硬件

突围政策风险

乐视最早是以做视频网站的乐视

网被人们熟知， 乐视 TV 一定程度上

也是为了给乐视网的视频内容寻找突

破口，“平台 + 内容 + 终端 + 应用”的

乐视生态更是以视频内容作为基础，

而内容恰恰是广电部门管理电视的核

心， 这注定了乐视 TV 的发展不会平

静。

如果说机顶盒不是乐视 TV 的主

业，即使下架影响也不大，智能电视却

不一样，乐视 TV 想要化解这场危机，

就需要大手笔了。一方面，乐视集团董

事长贾跃亭出国， 官方声称是寻找海

外落地；另一方面，火速与重庆广电合

作争取拿牌照， 试图在内容上以牌照

方的身份延续“乐视”品牌。

尽管广电部门的监管一定程度上

可以理解为保护视频版权， 如果智能

电视行业被要求整顿， 乐视即使手握

再多的内容，不能变现也只能苦笑。

随后的情况表明， 乐视开始寻求

更多的终端，为乐视内容寻求载体，包

括贾跃亭在微博上频频暗示的车联

网， 计划在汽车后座屏幕植入乐视生

态； 甚至不惜跳入硬件领域已是红海

的智能手机，成立了专门的子公司。

且不论这些硬件渠道对于实践乐

视生态的可行性，如今，无论是在车联

网产品还是手机产品都没落地的情况

下，或是出于“救市”，另一款定位为亲

子玩具的硬件终端乐小宝率先问世，

父母在手机上可以远程为孩子播放音

频和视频内容， 内容则来自乐视亲子

频道。

或者按照乐视智能终端事业群

CMO 彭钢的说法， 它是一款低亮度

投影仪。

“传统的硬件只是工具，为人所用

而已。 ”彭钢在后来的演讲中还说，智

能硬件时代，服务是本质。乐视做智能

硬件的宗旨就是通过内容服务化，将

内容和服务搭载到智能硬件上， 以此

来满足用户需求，改善人们的生活。

慧聪研究 ICT 事业部总监张本

厚分析表示， 选择玩具行业作为乐视

生态载体多元化有一定优势， 因为玩

具行业门槛较低，智能化较低，如果基

于乐视亲子频道的内容做硬件可行，

乐视可能会在体育、游戏、娱乐等细分

领域持续扩充产品线。

张本厚认为， 虽然官方声称乐视

颠覆的是玩具行业， 其本质仍是以硬

件为载体输出乐视的视频等内容产

品，视频等内容具有较高的时效性，乐

视需要多元化的渠道及时转化其价

值，未来，互联网基于内容的竞争将更

加激烈。

内容竞争四面受敌

资金落地至关重要

延续智能电视产品的打法， 乐小

宝仍然以“平台 + 内容 + 终端 + 应

用”的乐视生态为卖点，尤其是亲子视

频内容方面。 乐视网网站业务运营总

裁高飞称，作为乐小宝的内容支撑，乐

视现在已有 16 万集亲子视频，位居行

业第一。

需要注意的是，随着 BAT、小米

等行业大佬相继加码内容布局， 乐视

在版权数量上“行业第一”的招牌还能

用多久值得商榷。

百度视频一直是乐视的劲敌，除

了占据搜索入口的位置， 百度在视频

上已经有了百度影音、爱奇艺、PPS 等

完整的产品链， 爱奇艺更是在版权购

买的竞争上与乐视网不遗余力， 在内

容制作上也刚刚成立了专业的影视公

司。

另外，阿里巴巴在投资优酷土豆数

年后，相继入股恒大足球、华谊影业等

体育、影视大佬；在马化腾放言加大内

容投入之后，一度被传面临出售的腾讯

视频近来开始了大手笔购买版权；本来

一心做硬件的小米，也通过投资爱奇艺

表明了补齐内容短板的意图。

张本厚认为， 随着市场竞争的加

剧以及商业模式的改变， 硬件的价格

一降再降， 越来越多的公司开始像乐

视那样，将硬件视为内容的载体，而把

营收重点放在了硬件之上的内容消费

方面，巨头切入内容也就不足为怪了。

“在竞争日益激烈的情况下，乐视

想要继续保持自身的内容优势， 加大

资金投入必不可少。另一方面，超级电

视业务和硬件产品线扩充同样需要资

金，下一阶段，乐视能否拿到充足的资

金将对乐视生态的落地至关重要。”张

本厚说。

值得一提的是，乐视网 12 月 5 日

公告称， 公司接到控股股东的承诺，

“为了进一步发挥乐视生态的协同效

应， 从根本上消除公司与关联方乐视

影业 (北京 )有限公司 (简称‘乐视影

业’)的关联交易，拟在未来一年内的

合适时机，以合理的方式，按照中国证

监会有关规定， 启动将关联方乐视影

业的控股权转让给公司”。

乐视网表示，公司收到该承诺后，

将基于投资者利益最大化的原则，充

分评估与乐视影业整合的价值与意

义， 在三个月后开始考虑是否启动对

该标的公司资产收购的筹划事宜。

资讯

11 月 29 日，经过中铁四局一公司广州本田汽车试验场

项目部全体员工近一年的精心施工，广州本田汽车试验场高

速环道工程安全、优质、高效地全部完工。项目部首次在国内

引进了日本汽车试验场施工企业———日铺公司 7 台先进的

高速环道曲面摊铺设备，并认真消化吸收了国外最新的高速

环道施工经验，改进推出了运用计算机数据建模测量曲面摊

铺厚度、使用熨平板加热处理沥青施工纵缝等新工艺，使得

沥青摊铺精度误差不超过 1 毫米。 同时，项目部科学合理安

排施工方案，确保了比业主工期提前一个月完成高速环道施

工任务。 （文良诚）

11 月 19 日，中国煤炭工业协会、中国煤炭加工利用协

会联合下发《关于表彰 2012—2013 年度煤炭工业节能减排

先进企业（单位）和先进个人的决定》，开滦吕家坨矿荣获

“2012—2013 年度煤炭工业节能减排先进企业”称号。 近年

来， 吕家坨矿先后建立了水源热泵、 净化水厂和污水处理

厂，实施洗煤用水改造，实现了矿井涌水全部处理，综合利

用，达标排放。 在河北省率先实行了回填复垦采煤塌陷沉稳

区作为压煤村庄搬迁新庄址的做法， 开辟了一条采煤塌

陷—回填搬迁—老庄址复垦还耕的良性循环开采之路，多

次受到省市领导好评。 （黄绍华 孙哲）

截至 11 月 28 日，开滦集团内蒙古云飞公司串草圪旦矿

顺利实现安全生产六周年。 六年来，云飞公司强化员工的安

全教育和培训，狠抓安全质量标准化管理，不断完善安全管

理制度，加大安全隐患排查力度，确保了企业安全生产目标

的实现。云飞公司连续 4 年被评为全国煤炭工业特级安全高

效矿井和准格尔旗 A 类矿井。 他们坚持隐患排查治理、安全

督导和质量标准化检查经常化、制度化和常规化。 并针对查

出的隐患，采取定整改方案、定负责人、定整改期限、定整改

措施的四定办法，明确隐患整改责任，做到隐患问题处理要

全闭合不留尾巴。 （王军）

11 月 15 日，油城迎来供暖季。 与以往不同，第二社区管

理中心的 4000余户居民，享用到了由濮三联合站污水余热带

来的绿色供暖。这是油田积极发展循环经济、开发利用新能源

的首个项目，也是国内首个污水余热开发民用项目。此项目每

年可减少天然气消耗 400 万立方米， 节约标准煤近 3000 吨，

减少二氧化碳排放 3300 吨。 在普光气田，普光分公司与四川

大学、 南京工程公司等单位联合开展的二氧化碳矿化磷石膏

项目正在紧锣密鼓地进行着。第一阶段中试结果显示，二氧化

碳吸收率平均达到 75%，产出的硫酸铵和碳酸钙产品，可分别

作为化肥和建筑材料。 据了解，该项目示范装置将于 2016 年

投产，预计每年可减少气田二氧化碳排放 8万吨。（王海洋）

广州本田汽车试验场高速环道竣工

吕家坨矿荣获节能减排先进企业称号

串草圪旦矿顺利实现安全生产六周年

普光气田发展循环经济应用民用项目

链接

2013年 8月 2 日，新西兰恒

天然集团在生产的浓缩乳清粉

中疑似检测出肉毒杆菌，这一声

明中也指出仅仅是“疑似”检测

出肉毒杆菌。 次日,诸如多美滋

等各大涉事奶粉企业开始对受

牵连的批次奶粉进行全面的预

防性召回。

2013 年 8 月 28 日, 新西兰

初级产业部也发布权威公告，经

195次检测未检出“肉毒杆菌”，

而是与之相似的梭状芽孢杆菌，

对人体并无伤害。 事情至此，涉

嫌此次乌龙事件的奶粉品牌纷

纷发布声明， 证实奶粉是安全

的。

恒天然“乌龙奶粉”事件

王利博制图

公告称大股东承诺注入乐视影业，完善公司的“乐视生态”体系


